

*Article 21 du Règlement*

Je prie le gouvernement canadien et le premier ministre (M. Trudeau) de condamner la politique américaine dans cette région du monde et d'examiner attentivement la proposition de paix que le ministre des Affaires étrangères du Nicaragua a présentée jeudi dernier aux Américains et que ceux-ci ont brutalement rejetée vendredi. Autrement, cette partie du monde risque de devenir un nouveau Vietnam, de devenir le théâtre d'une guerre régionale.

\* \* \*

[Français]

**L'ÉCONOMIE**

LE PROGRAMME ÉNERGÉTIQUE NATIONAL—LES  
CONSÉQUENCES DANS LA RÉGION DU SAGUENAY-LAC-SAINT-  
JEAN, AU QUÉBEC

**M. Pierre Gimaïel (Lac-Saint-Jean):** Madame le Président, dans le journal *Le Soleil* d'il y a une dizaine de jours paraissait un article dans lequel il était confirmé que l'Alcan a fait parvenir un avis écrit à la société Gaz Inter-Cité Québec Inc. de son intention ferme d'acheter plusieurs centaines de millions de mètres cubes de gaz dans les années à venir. Je me réjouis de cette décision, d'autant plus que de 230 à 240 millions de dollars d'investissement viendront s'ajouter à ce que le gouvernement canadien fait déjà dans la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean pour développer l'économie au cours de l'année qui s'en vient. Déjà la compagnie a fait parvenir une demande au gouvernement canadien et au ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources (M. Chrétien), plus précisément afin que les fonds nécessaires soient débloqués à la construction de cette partie du gazoduc, importante pour notre économie. Encore une fois, je veux signaler aux gens de ma circonscription et de ma région que si le gaz s'en vient au Saguenay-Lac-Saint-Jean, c'est parce qu'un programme énergétique national a été mis en place par le gouvernement canadien et par le ministre des Finances actuel (M. Lalonde) lorsqu'il était ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources pour développer notre économie et permettre que des investissements viennent créer des emplois permanents dans notre région, et cela, dans le but d'aider des régions ressources comme la nôtre à avoir enfin un mode de vie ou un genre d'occupation qui nous permette de pouvoir jouir, dans les années à venir, de notre potentiel de développement.

\* \* \*

● (1410)

[Traduction]

**LES PARTIS POLITIQUES**

L'APPUI APPORTÉ AU PREMIER MINISTRE PAR UN ANCIEN  
CANDIDAT DU NOUVEAU PARTI DÉMOCRATIQUE

**M. Benno Friesen (Surrey-White Rock-Delta-Nord):** Madame le Président, M. James Stark, d'Operation Dismantle, a pris la parole à White Rock le jour d'Action de

grâce. Il a déclaré, entre autre choses, à propos du chef de l'opposition officielle:

... Je ne veux vraiment pas le condamner d'avance, mais je crois que nous sommes effectivement en meilleure situation avec Trudeau qu'avec Mulroney, et c'est beaucoup dire. Toutefois, je répète cela partout et je veux que ce soit bien compris, j'ai voté pour le NPD. J'étais candidat néo-démocrate.

Voilà les faits, madame le Président, Enfin, un ancien porte-parole officiel du NPD vient de tirer les choses au clair. Nous savions depuis un certain temps que l'union entre le Nouveau parti démocratique et les libéraux avait été contractée en secret, mais maintenant, les vœux ont été prononcés publiquement. Il est bon d'entendre un membre du NPD déclarer qu'il n'a pas honte de son partenaire.

\* \* \*

**LA SOCIÉTÉ RADIO-CANADA**

LA MULTIPLICATION DES CADRES

**M. David Orlikow (Winnipeg-Nord):** Madame le Président, lundi dernier le ministre des Communications (M. Fox) a dévoilé les projets du gouvernement concernant la Société Radio-Canada. Il y a lieu de s'interroger sur les intentions véritables du gouvernement car le document est vague et le ministre et le président de Radio-Canada lui-même n'ont pas réussi à clarifier ni les projets en question ni les moyens mis de l'avant pour les réaliser.

Il semblerait que 500 employés à la production seront licenciés parce qu'aux dires du ministre, il faudra rentabiliser la nouvelle programmation en étant «plus efficace», un euphémisme pour dire qu'on va procéder à des mises à pied. On nous demande d'accepter des coupes sombres dans le personnel pour pouvoir donner l'élan à la nouvelle production, mais on a nommé du même souffle six nouveaux vice-présidents à la Société Radio-Canada et le ministre et le président se proposent de créer à la présidence du conseil un poste très bien rémunéré. En mettant à pied des employés à la production et en augmentant le nombre de cadres, on ne fait qu'alourdir la bureaucratie et centraliser davantage les opérations au sein de cette société. De plus en plus, c'est à Ottawa, qui est loin des centres de production, qu'on décide des mesures à prendre en matière de production et de programmation.

Où la Société Radio-Canada va-t-elle trouver l'argent dont elle aurait besoin pour améliorer ses services, produire des émissions intéressantes et atteindre ainsi ses objectifs? Le ministre l'investit d'un mandat sans lui donner les moyens de s'en acquitter. Depuis qu'il a fait cette annonce lundi dernier, nous ne l'avons pas revu à la Chambre. L'opposition est incapable de lui poser des questions concernant ses projets pour Radio-Canada.

**Mme le Président:** A l'ordre, je vous prie. Le temps de parole du député est écoulé.